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——与会知名专家学者、企业代表畅论新质生产力与城市创新发展
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8 月 3 日，第十九届清华大学公共管理
高层论坛开幕，专家学者们齐聚一堂，围绕
新质生产力、数字经济、低碳转型、城乡融
合等议题进行探讨和交流。会后，山西大
学经济与管理学院教授丛建辉接受了记者
专访。

丛建辉说：“高层论坛是优秀人才前沿
思想、灵感创意汇聚的地方。此次高层论坛

围绕地方经济发展的热点议题展
开讨论，大家畅所欲言、碰撞思
想，产生许多真知灼见，为地方经

济发展提供有价值的参
考和思路……”丛建辉
直言，这也是一个宣传
推 介 地 方 比 较 优 势 的
绝佳舞台，能够提升长
治品牌形象与影响力，
让更多人了解长治、熟
悉长治、投资长治。

近年来，数智化、低
碳化趋势势不可挡，作
为全国首批老工业城市
和资源型城市转型省级
示范区，长治正以蓬勃
之力走向崭新的高质量
转型发展之路。丛建辉
认为：“当前传统产业面
临资源约束趋紧、要素
成本上升等挑战，亟需
靠转型升级重塑新的竞争优势。而人
工智能、数字经济、绿色低碳等新兴产
业兴起，开辟出新赛道、提供了新机

遇。长治与全国其他城市同样站在发展的新起点
上，谁能抓住这些机遇谁就能抢占未来发展的先
机 ，在 转 型 发 展 上 闯 出‘ 新 路 径 ’跑 出‘ 加 速
度’……”

如何适应当前经济形势，加快脱碳转型？丛
建辉从专业角度全面解读。他认为，面对新的技
术与产业革命，转型发展要瞄准三类产业部署，改
造升级传统产业，加速发展新兴产业，前瞻性部署
未来产业，力促能源转型与产业转型双轮驱动，积
极推动产业结构由传统资源依赖型向多元化、高
附加值方向转型，同步实施能源体系的深刻变革，
加速向清洁、可持续能源结构转型，加快培育新质
生产力，为地方经济发展注入强劲动力。

“深紫外 LED 作为科技前沿的尖端领域，它的产
业化应用非常广泛，在家电产品、光医疗、污水处理、
养殖行业等领域都可以发挥巨大价值……”8 月 3
日，山西中科潞安紫外光电科技有限公司董事、总经
理闫建昌在第十九届清华大学公共管理高层论坛上
围绕“第三代半导体紫外 LED 的产业新机遇”作专
题发言。

山西中科潞安紫外光电科技有限公司自 2018 年
落地我市以来，经过 6 年的不懈努力，在紫外 LED 基
础材料和芯片制造封装工艺方面取得了显著进展，所
生产的紫外LED元件已经超过国际先进水平，成为国
际上同时掌握深紫外领域核心 MOCVD 装备和芯片
技术的高新技术企业。

“目前，我们已经实现了把紫外光电技术从实验
室搬到人们生活的各种场景中，比如把深紫外 LEDLED
模块放入水龙头模块放入水龙头，，可直接净化水质可直接净化水质；；置入空调置入空调，，可可
实时净化空气实时净化空气；；装有深紫外芯片的装有深紫外芯片的可穿戴设备可穿戴设备，，可可

实现治疗骨质疏松症……实现治疗骨质疏松症……””闫建昌认为闫建昌认为，，随着紫外光随着紫外光
电技电技术的飞速发展，未来会大范围应用在家电、公共
卫生安全、医疗健康等众多领域，应运而生更多创意
新产品。

谈及此次参加论坛的感受，闫建昌说，“我是清华
大学2000级的学生，这次能在论坛上听到众多校友共
同分享关于‘新质生产力与城市创新发展’的话题，受
到很多启发，为接下来企业在研发和市场拓展方面提
供了新思路，颇有收获。同时，希望越来越多的人对
深紫外LED产业产生兴趣，共同促进紫外LED产业做
大做强。”

未来企业将如何加速推进紫外 LED 产业发展？
闫建昌表示，科技创新是发展新质生产力的核心要
素，中科潞安将持续加大科研投入，探索开发新的应
用方向和创新产品，开拓更广阔的市场，带领紫外
LED 产业领跑全国领跑全国、、走向世界走向世界，，努力为长治本土经济努力为长治本土经济
发展注入强劲动力发展注入强劲动力。。

“本次论坛虽然时间不长，但规格很高。很多专
家的精彩发言让我受益匪浅。”山西自定义科技有限
公司董事长马超群说，通过论坛，不仅让他了解到数
字经济发展的前沿趋势和最新成果，同时也为公司发
展开阔了眼界，拓宽了思路。

成立于 2016 年的山西自定义科技有限公司是我
市数字科技领域的领军企业。近年来，凭借在数据治
理、大数据分析、人工智能等技术领域的丰富经验，公
司与清华大学数据治理研究中心在数字营商、数据治
理、大模型等多个专业领域开展合作，为数字政府和
新型智慧城市建设、政企数字化转型提供综合解决方
案和一站式数据运营服务。

“推进城市智慧化发展、数字化转型，是面向未来
构筑城市竞争新优势的关键之举，也是推动城市治理
体系和治理能力现代化的必然要求。”马超群对此十
分笃定分笃定。。他说他说，，自公司成立以来自公司成立以来，，围绕智慧社区围绕智慧社区、、智慧智慧
文旅文旅、、政务服务政务服务、、企业服务企业服务、、数字社工五大核心业务领数字社工五大核心业务领

域，通过持续的技术创新和项目实施，为长治的数字
化建设作出积极贡献。但同时也应该看到，数字经济
的发展不仅需要技术支撑，还需要政策引导和市场培
育。要多轮驱动，发挥政府和市场、中央和地方、国有
资本和社会资本多方面作用，分层分类推进城市数字
公共基础设施建设，布局与数据紧密相关的重大工程
和基础设施建设，统筹各方力量，开发、利用数据，发
挥数据效能，加快智慧城市建设步伐，让城市治理更
智能、百姓生活更幸福。

“我们将把握时代脉搏，继续深化与政府和企业
的合作，充分挖掘数字经济发展红利，将越来越多的
数字化服务融入城市发展的多个领域。同时，公司也
在积极筹备北交所上市，以获取更多的发展资源，进
一步扩大在数字化服务领域的影响力。我相信，通过
技术创新和市场拓展，自定义科技将会赢得更广阔的广阔的
市场空间市场空间，，更好助力长治数字经济建设更好助力长治数字经济建设。。””展望未来展望未来，，
马超群话语中充满了坚定马超群话语中充满了坚定。。

“党的二十届三中全会提出，高质量发展
是全面建设社会主义现代化国家的首要任
务。而发展新质生产力正是实现这一目标的
重要着力点。”8月3日，清华大学公共管理学
院博士后、国情院助理研究员黄鑫在第十九
届清华大学公共管理高层论坛专题发言中，
深刻阐述了加快发展新质生产力对于推动经
济高质量发展的重要意义。

发展新质生产力，不仅可以促进产业结
构、区域结构、城乡结构等不断优
化升级，提高经济发展的质量和
效益，增强经济的稳定性和可持
续性，提升国际竞争力和市场地
位，同时，还可以通过提升产品和
服务质量，更好地满足人
民群众的多样化需求，提
高人民的生活水平和幸
福感。“因此，我们要准确
把握新质生产力的精髓
要义，抢抓机遇，才能在
推动高质量发展中取得
更大成效。”黄鑫说，“发
展新质生产力需要因地
制宜，描绘个性化、具象
化发展路径。当新质生
产力具象化，高质量发展
之路才会更加坚定。”

“推动新质生产力加
快发展，就要擦亮生产力

的‘绿色’标签。”黄鑫认为，长治是典型
的资源型城市，资源储备兼具战备与经
济双重价值，在加快培育新质生产力与实现
绿色低碳转型中，需要牢固根植于资源安全
观。

“希望长治依托产业资源禀赋，特别是
煤炭、钢铁等传统资源，通过引入 AI、大数
据、物联网等先进技术，实现智慧矿山、智能制造等
新型生产模式，提升资源利用效率。塑造绿色产业
生态，加快引入自动配送车行业等新产业质态，大力
推动光伏、风电等可再生能源发展，推动能源供给

‘由黑转绿’。”黄鑫说，“科技创新是推动新质生产力
发展的‘牛鼻子’。要进一步完善科技创新体系，加
大研发投入力度，支持企业技术创新和成果转化，加
强与高校、科研院所合作，引进和培养高层次人才，
为新旧动能转换提供科技支撑。”

从钻木取火到蒸汽机、内燃机、电气化，人类文明
的每一次重大进步都伴随着能源的改进和更替。“能
源是人类社会存续发展的物质基础。”国务院原参事、
国家发改委能源局原局长、国家能源专家咨询委员会
副主任、国家气候变化专家委员会委员徐锭明，对能
源有着更深层的思考，认为能源体系决定工业体系，
甚至决定着社会结构、生活方式。

过去几百年，煤炭、石油等化石能源的消耗促进
了人类工业文明的快速发展，但同时也加剧了资源
环境的约束。徐锭明说：“但我们能清楚看到，总结
人类能源利用史，它正沿着高碳到低碳、低效到高
效、不可持续到可持续的发展轨迹，从低级到高级一
步一步向前。”

如何推进能源革命、增强绿色低碳发展内生动
力？徐锭明认为，构建“五大支柱”尤为重要。他说，
第一是可再生能源必将替代化石能源。第二是在可

再生能源主导下的分布式发电模式。第三大支柱是
氢能和储能，用于弥补可再生能源天生具有的间歇性
和不稳定性等缺点。第四是在新能源基础上的新型
交通工具。第五大支柱是架构一体化协调发展、集成
互补的“源网荷储”能源互联网，使智能化能源系统充
分适应分布式能源发展，满足用户多元化需求。

“纵观历史，工业革命度过了一个漫长的过程，数
字经济背景下的能源革命亦不例外。”对于未来，徐锭
明满怀期待，“我了解到长治在能源革命方面做出了
很多有益探索。希望长治进一步解放思想、开拓思
维，加强对未来能源的认识、对客观规律的把握，坚持
做好高碳能源低碳化利用，结合煤层气开发、煤炭地
下气化、甲醇制氢等技术，在积极拥抱数字新浪潮进
程中，找准在能源领域发展新质生产力的突破点、发
力点，创造一个生态高颜值、发展高质量、生活高品质
的美好未来。”

“长治作为老工业城市和资源密集型城市，在工业
发展，特别是工矿、制造方面有非常好的基础，也面临较
大挑战。”清华大学公共管理学院教授、人工智能治理研
究中心主任、清华大学中国科技政策研究中心副主任
梁正表示，资源密集型行业受经济周期影响较大，资
源枯竭更是未来必然面对的问题，转型发展势在必行。

国家实施“双碳”战略支持资源型城市走实绿色
转型之路。“要转换思想，在一些新的数字化转型赛道
上打造新质生产力。”梁正说，无论是今年的全国两
会，还是刚刚结束的党的二十届三中全会，都明确提
出要推动人工智能、量子信息、低空经济、商业航天等
未来产业的打造。他认为，长治要转换思路，抓住新
一轮以人工智能为先导的数智化转型机遇，把传统行
业里积累下来的（如智慧矿山）丰富的工业场景和工
业数据集成起来，发挥数据新质要素的生产力，改造
现有的工矿、制造等传统产业。

“在新质生产力打造，如新一代信息技术和生物
医药等方面，长治有非常好的基础，涌现出潞安煤基
清洁能源、中科潞安紫外光电、山西高科视像科技、康
宝集团等一批优秀企业。”基于前期对我市新质生产
力培育和发展情况的调研，梁正认为，因地制宜发展
新质生产力，新兴产业和传统产业融合发展，数字化
和产业高级化融合发展，是长治在当前背景下走转型
升级的必由之路。

健全因地制宜发展新质生产力体制机制，梁正建
议，长治可吸取东部地区甚至是中西部地区一些城市
在数智化转型方面的成功经验，大胆开拓创新，依托现
有产业资源禀赋，打造数智创新新兴“增长极”，超前布
局低空经济，大力推进超/智算中心建设，改善长治、山
西乃至华北地区高性能计算基础薄弱局面，同时加快
建立健全适应新质生产力、新质要素发展的制度体
系，营造有利于科技产业融合发展的良好氛围。

山西中科潞安紫外光电科技有限公司董事、总经理 闫建昌

瞄准前沿尖端持续创新产品应用
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清华大学公共管理学院教授、人工智能治理研究中心主任、清华大学中国科技政策研究中心副主任 梁正

奋力竞逐数字化产业新赛道
国务院原参事、国家发改委能源局原局长、国家能源专家咨询委员会副主任、国家气候变化专家委员会委员 徐锭明

打造高颜值高质量宜居之城
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向“新”而行，以“质”谋远。8月3日至4日，第十九届清华大学公共管理高层论坛在我市举行。聚焦“新质生产力与城市创新发展”主题，400余位来自公共管理学术与实

践领域的专家学者、清华大学公共管理学院的校友和师生代表相聚长治，济济一堂。在思想交锋、观点阐释中，共同交流探索发展新质生产力、促进城市创新发展的新观点、新

路径，为我市进一步全面深化改革、加快推动经济社会高质量发展提岀真知灼见。
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山西自定义科技有限公司董事长 马超群

以“数”赋能助力智慧城市建设
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